

**JUAN MANUEL SANTOS** Presidente de Colombia

## “La paz es irreversible. El que venga no podrá dar marcha atrás”

FRANCESCO MANETTO, **Bogotá**  
Juan Manuel Santos (Bogotá, 1951) dejará en agosto la presidencia de Colombia tras haber pasado la mayor parte de sus dos mandatos buscando un acuerdo con las FARC. Tras la firma del fin del conflicto armado, que le valió el Nobel de la Paz en 2016, la sociedad quedó dividida entre partidarios y detractores, como reconoce el presidente en una entrevista

con EL PAÍS: “Hay una polarización, que se generó alrededor de la paz, pero que es producto también de lo que está pasando en el mundo entero”. El mayor opositor ha sido el expresidente Álvaro Uribe, cuyo candidato para las presidenciales del 27 de mayo, Iván Duque, parte como favorito en las encuestas. Sin embargo, el futuro de la paz no preocupa a Santos: “Es irreversible, quien

venga no va a poder echar marcha atrás. El proceso de paz no tiene sino un camino, que es el de irse consolidando a través de la reconciliación”. Sobre otro gran problema del país, el narcotráfico, asegura: “Tenemos una oportunidad única. Por primera vez, las FARC no van a estar defendiendo los cultivos, sino colaborando para sustituirlos por otros legales”. Pero reconoce que no to-

das las consecuencias del tratado han sido positivas: “La paz absoluta se va a demorar mucho tiempo. Precisamente por el acuerdo con las FARC, hay zonas que ellos controlaban que hoy están en disputa por las bandas criminales”. Y da un consejo a su sucesor: “Sea quien sea, le dejamos un país con bases sólidas. Que no cometa el error de arrasar con todo lo que viene de atrás”. **PÁGINAS 3 Y 4**

## Nicaragua revive el terror con otra ola de violencia

El Ejército asegura que no reprimirá las manifestaciones

CARLOS SALINAS, **Managua**  
La violencia no da tregua en Nicaragua, donde los enfrentamientos entre manifestantes y las fuerzas del Gobierno suman ya más de 50 muertos desde abril, cuando una reforma de la seguridad social impuesta por el presidente Daniel Ortega llenó las calles de protestas que fueron brutalmente reprimidas. El sábado, la jornada más violenta desde el comienzo de la crisis, el portavoz del Ejército, Manuel Guevara, aseguró que los militares no reprimirán las manifestaciones, distanciándose así del Gobierno. **PÁGINA 4**

Un recorrido por los lugares donde se forjó el candidato mexicano

## Los orígenes de Ricardo Anaya

L. PABLO BEAUREGARD, **Querétaro**  
Ricardo Anaya, el candidato de Por México al Frente para las elecciones del 1 de julio, mantiene su mirada fija en la presidencia anclado en los rasgos que, a sus 39 años, han marcado su carrera: ambición profunda y un intenso tesón. Este carácter catapultó a un discreto pero astuto político de provincias con estudios de maestría y un doctorado a los principales focos de la política nacional, hasta disputar la presidencia a López Obrador. **PÁGINA 8**

ADEMÁS

## Caída histórica de PP y PSOE por el auge de los nuevos partidos

Ciudadanos saca una ventaja de nueve puntos a Podemos, que sería la segunda fuerza, según el barómetro de Metroscopia. **P18 Y 19**

deportes



Del Bosque y Camacho analizan la final ante el Liverpool



**JERUSALÉN SE PREPARA PARA ACOGER LA EMBAJADA DE ESTADOS UNIDOS.** EE UU materializa hoy su polémica decisión de trasladar su Embajada en Israel de Tel Aviv a Jerusalén. En la foto, varios trabajadores preparan un estrado para la ceremonia. / LIOR MIZRAHI (GETTY) **PÁGINA 10**

## DIÁLOGO ENTRE ENRIQUE KRAUZE Y TOMÁS PÉREZ VEJO

## “Contra un México de un solo hombre”

LUIS PRADOS, **México**  
Los historiadores Enrique Krauze y Tomás Pérez Vejo conversan en un encuentro organizado por EL PAÍS sobre la cultura política de América Latina y los peligros del populismo ante las próximas elecciones mexicanas. “Lo que define fundamentalmente a un movimiento y a un líder populista

es la voluntad de dividir a la sociedad entre el pueblo y la élite”, asegura Pérez Vejo. Ante una victoria de López Obrador el 1 de julio, Krauze opina: “Va a haber una concentración de poder como nunca antes”. “Estamos frente a un posible retroceso porque es la vuelta al país de un solo hombre”, añade. **PÁGINAS 6 Y 7**

